

CUNA DE PATRIOTAS DESCONOCIDOS POR LA HISTORIA DE CUBA.

Prof. Eduardo Milian Bernal. Historiador. Protegido por los derechos de autor.

PREFACIO

La historiografía cubana dedicada al estudio de las guerras de independencia ha abordado numerosos temas que revelan en su justa medida acontecimientos y hechos heroicos a veces desconocidos rescatados y sacados a la luz. Sin embargo, poco se ha hablado en la historia de Cuba de legendarias familias cubanas incorporadas a la última gesta emancipadora liderada por José Martí. Generalmente los historiadores han centrado su atención en las más notables y conocidas por el rol desempeñado en la contienda y sus huellas de sacrificio en la historia patria, cabe recordar de paso la estirpe del Padre de la Patria Carlos Manuel de Céspedes; los siempre heroicos hijos de la cuna Maceo-Grajales, los Grave de Peralta, los Agramonte y muchas más que dejaron sus huellas en la historia de las guerras independentistas. Sin embargo, otras han permanecido ignoradas por la historia, próximo a perderse su accionar en las brumas del olvido, este es el caso de una ilustre estirpe de patriotas radicada en una pequeña y tradicionalmente insumisa localidad habanera, la familia Sardiñas- Zamora, originaria de Calabazar de la Habana. La misma que con el estallido independentista del 24 de febrero de 1895 incorporó a sus hijos a esa lucha.

LA FAMILIA SARDINAS-ZAMORA.

Del seno de dicha familia se debe mencionar a los hermanos, Eulogio Sardinas el primero en abandonar su hogar sin esperar a las tropas invasoras y marchó hasta Las Villas al encuentro con las fuerzas mambisas, el mismo que terminó la contienda con los grados de Coronel del Ejército Libertador; Emilio Sardiñas como Capitán y el menor de los hermanos nombrado Néstor Sardiñas caído en combate con los grados de Capitán, el mismo que cuando su hermano Eulogio marchó a la guerra, en 1895, quedó al cuidado de sus padres y hermanos hasta que se incorporó al Ejército Libertador. Durante ese tiempo el menor de los Sardiñas permaneció en su pueblito natal llevándoles armas, municiones y medicinas a las tropas del General Adolfo del Castillo hasta que decidió incorporarse a las fuerzas cubanas. Su ingreso se produce en el Regimiento de Caballería Santiago de las Vegas, dirigido por el Coronel Juan Delgado, que lo ascendió al grado de sargento.





Se carece de imagen f fotográfica

Eulogio Sardiñas

Emilio Sardiñas

Néstor Sardiñas

UN HEROE Y MARTIR

Mientras los Coronel Eulogio Sardiñas y el Capitán Emilio Sardiña terminaron la contienda independentista victoriosamente, su hermano el Capitán Néstor Sardiñas, después de su participación y salir ileso en diversos combates: El Grillo, Sotolongo, La Sierra, Loma del aura, Galera, Cubita, Santa Bárbara, La Pita, Volcán, Macheteo de guerrilla del Rincón, entrada en Bejucal, Arroyo Naranjo y Loma del Hambre, en este último sitio perdió su preciosa vida el 17 de septiembre de 1897 como Capitán de la columna que mandaba el General Mayía Rodríguez. Su vida ennoblecida por el sacrificio y el patriotismo es un ejemplo honroso digno de imitar. Honrar la memoria de este patriota desconocido en las páginas de la Historia Nacional es también glorificar la patria y la libertad por la que él ofrendó el inestimable tesoro de la vida.

Al concluir la guerra sus restos fueron exhumados en la finca San Antonio, donde descansaban desde su caída en combate. El 9 de julio de 1899, son trasladados a La Habana donde reposan. Ese día el General Enrique Loynaz escribió unas sentidas cuartillas en la prensa capitalina. El propio día desde el púlpito de la parroquia de Calabazar, el Rev. P. Jorge Curbelo, párroco de Santiago de las Vegas y sacerdote encargado de esta Iglesia celebró misa y honras fúnebres por el descanso eterno del joven patriota.

CONSAGRACION DE LA ESTIRPE

Cuando unos hombres marchaban a la prisión y a la deportación por sus ideas independentistas y muchas familias quedaban destrozadas por la violencia colonialista otras mostraban su rebeldía incorporándose a esa lucha para ver a la patria definitivamente liberada; ese es el rol de la patriótica familia Sardiñas y Zamora hasta nuestros días ignorada por la Historia Local y Nacional a punto de desaparecer en las brumas del olvido. Los hermanos que sobrevivieron a la guerra continuaron sus luchas en la república. Eulogio Sardinas se hizo Doctor en Leyes y Emilio, según testimonios acopiados, permaneció en una institución armada de la República. Hasta nuestros días el accionar de esta familia cubana y su rol en la lucha emancipadora era desconocido en su pueblo natal e ignorado por la Historia de Cuba. Con estas breves líneas se cumple un acto de justicia histórica.

Fuentes:

(*)Benjamin Disraeli (1804-1881) Estadista inglés. Diccionario de Historia Militar de Cuba Bernal M. Eduardo. Síntesis Histórica de Calabazar de la Habana Idem. Síntesis Histórica Municipio Boyeros.

